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中心学术委员高培勇：财政赤字绝不能越过 3%这个不可逾越的警戒线 

 

10 月 13 日，中国财富管理 50 人论坛 2018 第六届年会在北京举行，本次论

坛主题为《全球格局变化下的风险化解与财富管理转型》。中心学术委员、中国

社会科学院副院长高培勇出席年会并发表讲话。 



 2 

他谈到，当面对由中美贸易摩擦所带来的一系列新挑战、新问题，特别是这

些新挑战、新问题转化为对金融风险的新冲击的时候，我们该以什么样的理念、

思想和战略加以面对？ 

高培勇给当前所面临的风险排序，他认为最重要的底线就是财政赤字。而我

们在过去对财政赤子的基本态度是，为了宏观经济的平衡，财政收支本身的不平

衡是可以牺牲掉的。进一步讲，为了中长期的宏观经济的平衡发展，短期的财政

收支的不平衡也是可以牺牲掉的。“但是我们还讲此一时、彼一时，在当下的中

国，当我们今天来聚焦金融风险的时候，我们必须看到今天我们面临的金融风险

和十年前绝不在一个档次上，今天我们面临的整个国内外的宏观经济环境和十年

前也绝不在同一个水平上，特别是当下我们面临的各种隐性地方政府债务的风

险，和十年前绝对不可同日而语。” 

他强调，我们不能够延续以往对于财政赤子的态度来面对当下的问题，作为

解决当下问题的举措。“我们深知财政赤字占 GDP 比重的 3%，这个所谓的警戒线

是怎么来的，我们也深知即便当初提出 3%的欧盟自己也没有真正做到遵守这条警

界线。但是注意一下中国特殊的文化背景，从引入 3%向国内宣传 3%这个警戒线

的时候起，我们是把它当作防范化解金融风险的底线来处理的。在几乎所有的场

合，当面对社会各界提问，说中国的经济是否面临风险，中国的财政问题、金融

问题有没有触发风险可能的时候，我们总是把 3%作为一个例证来跟大家讲的，说

我们尽管有财政赤字，财政赤字从未超过 3%这样一个底线，我们的财政赤字是局

限在 3%这个范围之内的。” 

高培勇再次强调指出,今年李克强总理的政府工作报告当中，在总结过去五

年工作成绩的时候也有一句话，这五年来我们的财政赤字没有超过 3%的警戒线。
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所以在当下的中国，高培勇认为，不管在财政领域在金融领域从事什么样的操作，

都不可放松对财政风险和金融风险底线的警戒。我们也总是说金融风险在前，财

政风险在后，任何风险如一旦传递到财政的层面上，转化为财政风险的时候，那

可是最后一道底线，“所以我想说，除非万不得已，除非遇到特别大的重大变故，

我们绝不能越过 3%这样一个不可逾越的警戒线，这是底线。” 
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